
ATA DA 47ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 15/05/2021. 2 

 3 
Aos quinze dias do mês de maio de dois mil e vinte e um, com início às 08h30, realizou-se, 4 
online, a 47ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 5 
Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson Nazareno Matos; 6 
Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar Capdeville; Elza Maria Gonçalves Lobosque; 7 
Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe Viana Cardoso; 8 
Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Rita de Cássia de Araújo Almeida; Suellen 9 
Ananda Fraga, Ted Nobre Evangelista; Walter Melo Júnior e Yghor Queiroz Gomes e os 10 
Conselheiros Suplentes: Camila Bahia Leite; Cristiane Santos de Souza Nogueira; 11 
Jéssica Gabriella de Souza Isabel; João Henrique Borges Bento, Larissa Amorim Borges; 12 
Liliane Cristina Martins; Luís Henrique de Souza Cunha; Marleide Marques de Castro; 13 
Rodrigo Padrini Monteiro e Thiago Ribeiro de Freitas. Quórum de Conselheiros Efetivos: 14 
Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, totalizando 14, 15 
tendo o Plenário elevado à condição de Conselheira efetiva Cristiane Santos de Souza 16 
Nogueira. Justificativas de ausência: Bruna Rocha Diniz de Almeida; Renata Ferreira 17 
Jardim de Miranda e Thiago Ribeiro de Freitas, justificaram ausência. Assuntos tratados: 18 
Setor Apoio às comissões: A Conselheira Elza Lobosque apresentou o levantamento de 19 
comissões ativas e inativas das Subsedes com os seguintes dados: Sede: 20 Comissões 20 
ativas; Sul: 4 ativas, 2 inativas; Triângulo: 7 ativas e 7 inativas; Sudeste: 5 ativas e 2 21 
inativas; Leste: 3 ativas; Norte: 6 ativas; Centro-oeste: 8 ativas. No total são 11 Comissões 22 
inativas. Foram realizadas 39 reuniões em Março/2021 e 20 reuniões em Abril/2021. A 23 
Conselheira Evely Capdeville indagou sobre o formulário de agendamento de salas no 24 
zoom. Avaliou que o mesmo burocratiza muito o acesso, devido a ter que aguardar o 25 
recebimento do e-mail para acessar o Zoom podendo inviabilizar o acesso pelo celular. A 26 
Conselheira Elza Lobosque informou que ocorreram algumas falhas no envio do link e vai 27 
verificar com a Gerência de TI e retornar ao Plenário. Gravação das reuniões de 28 
Comissões: A Conselheira Elza Lobosque informou que pediu à Gerência de Tecnologia da 29 
Informação/GTI que disponibilizasse uma pasta no drive para cada Comissão e 30 
colocassem as gravações das reuniões. A resposta da GTI foi que não era possível. Enviou 31 
um novo e-mail à Gerência pedindo uma justificativa para possibilitar a gravação ou não e 32 
os custos envolvidos e recebeu como resposta que estava conversando com a Conselheira 33 
Suellen Fraga. Questionou o fato de não ter recebido uma resposta enquanto Referência 34 
do Apoio às Comissões. A Conselheira Suellen informou que pediu parecer técnico ao 35 
setor de Tecnologia da Informação e o mesmo foi repassado como informe da Plenária o 36 
relato da impossibilidade de infraestrutura e de pessoal. O Conselheiro Luiz Felipe informou 37 
que não se trata de utilizar a gravação para elaboração de ata, porque foi feito um modelo 38 
para elaboração da mesma e sim o registro da reunião para uma publicação futura. A 39 
Conselheira Lourdes Machado sugeriu as(aos) Conselheiras(os) Referência do Apoio às 40 
Comissões realizarem o levantamento de participações em reuniões dos Conselhos de 41 
Controle Social para verificar quais estão acontecendo. Participação de empregado em 42 
reuniões online: A Conselheira Elza Lobosque informou que pediu à Assessoria de Gestão 43 
de Pessoas Taimara Spinelli e à Diretoria intervenção em relação a obrigatoriedade de 44 
abertura da câmera em reuniões online em que participem empregadas(os) públicas(os). A 45 
Diretoria informou que foi enviado às(aos) empregadas(os) públicas(os) um e-mail com 46 
orientações sobre o trabalho remoto, contemplando a solicitação da Conselheira Elza 47 
Lobosque. Informes: Os seguintes informes foram apresentados: 1) Ações e agenda 48 
propostas para mobilização contra a PEC 32/2020 - Reforma Administrativa: A Conselheira 49 
Marleide Marques informou que a Comissão de Orientação em Psicologia e Política de 50 
Assistência Social juntamente com o Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais 51 
Antônio Coquito estão realizando uma articulação com outros CRs como o CRN, CRESS, 52 
COREN e alguns sindicatos para mobilização contra a PEC 32/2020, que altera 53 
disposições sobre servidores, empregados públicos e organização administrativa. A PEC 54 



está para ser colocada na pauta de votação. Reforçou que a PEC vai afetar a categoria. 55 
Sugeriu a participação e divulgação das ações de mobilização previstas, a saber: Audiência 56 
Pública na ALMG (aguardando data de realização); nota única com assinatura de todas as 57 
instituições que estão participando chamando a sociedade para participar da mobilização 58 
contra a PEC, a ser divulgada no dia 20/05; Live com o tema “Os impactos da reforma 59 
administrativa na sociedade” no 02/06 com a presença da advogada do PSIND-MG Larissa 60 
Costa, da Conselheira Marleide Marques, da Economista do Departamento Intersindical de 61 
Estatística e Estudos Socioeconômicos (DIEESE) Fátima Guerra e do Diretor do Sindicado 62 
dos Farmacêuticos de Minas Gerais (Sinfarmig) e da Federação Nacional dos 63 
Farmacêuticos, Rilke Públio. Por fim, a publicação de matérias sobre a PEC para o site. 2) 64 
Live Transparência CONEAD: O Conselheiro Anderson Matos informou que Bruno Logan 65 
representante do Conselho Estadual de Álcool e Drogas de SP sugeriu a realização de 66 
lives mensais para falar da realidade interna das representações nos Conselhos Estaduais 67 
de Álcool e Drogas. Ocorreu a primeira live com a participação de representantes de MG, 68 
SP, PE e PR e a ideia é mostrar o que acontece nas reuniões dos Conselhos. COE:  A 69 
Conselheira Paula Khoury informou que com a vigência da Resolução Nº 03/2021 e o 70 
pagamento de ajuda de custo para atividades online a Mediadora Márcia retornará aos 71 
trabalhos de mediação do CRP-MG. Informou ainda, que será aberto edital para cadastro 72 
de novos mediadores. A Conselheira Rita Almeida informou que será exibido um vídeo com 73 
o treinamento sobre julgamento ético e após a apresentação abertura para dúvidas a partir 74 
do vídeo. O Conselheiro Reinaldo Júnior avaliou que teve um momento que a relatora disse 75 
nós e o texto é feito exclusivamente pela relatora. Sugeriu evitar este tipo de situação. A 76 
Conselheira Lourdes Machado ressaltou que em alguns momentos deu um delay em 77 
alguns momentos da condução e perguntou que isso pode ser utilizado pelo advogado da 78 
parte. A Conselheira Rita Almeida explicou que erros podem acontecer no presencial, como 79 
pedir questão de ordem, procurar um arquivo, uma demora na fala. Ressaltou que quando 80 
cair a conexão deve-se aguardar 2 minutos para retorno da Conselheira. A Conselheira 81 
Paula Khoury sugeriu que a próxima Plenária ocorra pelo Zoom para se ambientar à 82 
plataforma. A Conselheira Rita Almeida reforçou a necessidade de evitar demonstrações 83 
faciais que possam ser interpretadas pelas partes. O Conselheiro Luiz Felipe sugeriu que 84 
os Conselheiros não usem whatsapp web durante a sessão para que não ocorra de sair o 85 
barulho no momento. No celular qualquer saída da tela o vídeo sai, deve-se evitar tal 86 
situação. Neste sentido propôs que as(os) Conselheiras(os) utilizem o computador. A 87 
Conselheira Rita Almeida reforçou a fala do Conselheiro Luiz Felipe e sugeriu que não se 88 
abram aplicativos durante o Julgamento e solicitou às(os) Conselheiras(os) leiam as 89 
orientações para cumprir as recomendações, devido ao registro e gravação da sessão. O 90 
Conselheiro Luiz Felipe informou que o Zoom não fala quando a pessoa caiu. A 91 
Conselheira Evely Capdeville percebeu que no começo da sessão a Conselheira 92 
Presidenta informou que para qualquer manifestação fosse utilizado o chat. Em um 93 
momento da sessão ela vivenciou uma situação que poderia ter utilizado o chat e sugeriu o 94 
uso do chat. A Conselheira Rita Almeida explicou que a mensagem do chat deve ser lida 95 
pela Conselheira Presidenta. A Conselheira Paula Khoury elucidou que não há perda no 96 
processo caso tenham interrupções, seja pelo chat ou por fala. Sugeriu que seja 97 
combinado previamente pelo Plenário. A Conselheira Lourdes Machado concordou com a 98 
Conselheira Paula Khoury e reiterou que com o uso do Zoom na próxima Plenária irá 99 
ajudar a familiarizar com o acesso ao chat. A Conselheira Rita Almeida sugeriu a 100 
elaboração de um check-list pelas(os) Conselheiras(os) verificando áudio, se tem água, 101 
documento caso tenha de ser apresentado, utilizar internet cabeada e computador.  A 102 
Conselheira Elza Lobosque sugeriu que o Conselheiro dê um ciente na orientação enviada. 103 
O Conselheiro Fabrício Ribeiro sugeriu que as(os) Conselheiras(os) estejam seguros de 104 
sua atuação com a leitura da orientação previamente. A Conselheira Rita Almeida reforçou 105 
a importância de se manter o sigilo e informou que fará um roteiro, que pode minimizar 106 
possíveis erros. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a realização da Reunião Plenária 107 
Ordinária de Junho/2021 pela Plataforma Zoom. COF: A Conselheira Cláudia Espósito 108 



apresentou os seguintes pontos: 1) Inscrição Professores Supervisores de Estágio  e 109 
Professores de Disciplinas de Testes Psicológicos  -  Ofício IES e Rodas de Conversa: A 110 
Conselheira Cláudia Espósito informou que trata-se de questão  debatida (no âmbito da 111 
COF e Plenário)   há alguns anos, já tendo ocorrido algumas ações por parte deste 112 
Regional, tais como: consulta a outros conselhos de profissão e outros conselhos regionais 113 
de psicologia; tentativas de articulação com projeto CRP pelo Campus e comissão de 114 
formação; Ofícios e notificações a IES’s, entre outras.  E, neste momento, após processo 115 
de avaliação desse histórico, bem como dos resultados alcançados, somada às 116 
ponderações por parte da Comissão de Formação, é que a COF propôs: 01) encaminhar 117 
ofício responsabilizando IES pela verificação da inscrição destes profissionais. A 118 
Conselheira Cláudia Espósito fez a leitura da proposta de Ofício a ser enviado às IES após 119 
aprovação do Plenário. A Conselheira Evely Capdeville ressaltou que todo início de 120 
semestre é enviado um Ofício às IES solicitando o registro no CRP de Supervisores de 121 
Estágio e foi observado que somente 30% responderam o Ofício. Sugeriu uma atualização 122 
dos dados dos coordenadores de curso pelo setor de Apoio às Comissões. Sugeriu ainda, 123 
que o contato não seja somente por e-mail, mas também o contato telefônico ou carta. 124 
Propôs uma maior aproximação com as IES de forma orientativa, com a realização de lives. 125 
Relatou que a Comissão de Formação Profissional irá contribuir, realizando este trabalho 126 
de atualização dos dados e de aproximação com as IES. Concordou com a redação do 127 
Ofício. Por fim, achou exagerado o envio de um TAC sem ter tido sido utilizada todas as 128 
formas de contato e aproximação com a IES. A Conselheira Cláudia Espósito propôs 129 
retomar o CRP pelo Campus como uma forma de aproximar com as IES. O Conselheiro 130 
Reinaldo Júnior elucidou que a aproximação deve ser feita com o curso de psicologia das 131 
IES. Entende que a relação do CRP-MG com as IES é mais de embate. Não consegue 132 
verificar compromisso das IES particulares com a educação. Para estas instituições devem 133 
ser feitas notificações para garantir a formação das(os) psicólogas(os). Tentar alguns 134 
mecanismos de fiscalização e aplicação de multa não somente à profissional, mas também 135 
às IES, Prefeituras e demais locais que não estejam oferendo condições de atuação pela 136 
categoria. O Conselheiro Luiz Felipe concordou com a separação da instituição e dos 137 
profissionais proposta pelo Conselheiro Reinaldo Júnior. Elucidou que a planilha de 138 
coordenadores de curso não foi elaborada pelo setor de apoio as comissões e a mesma 139 
encontra-se compartilhada com a comunicação. Apontou a necessidade de revisão da 140 
planilha e posteriormente fazer as atualizações pontuais. A Conselheira Cláudia Espósito 141 
propôs como um segundo encaminhamento pensar e planejar a realização de rodas de 142 
conversas sobre estágio com coordenadores de cursos e clínicas escolas de psicologia 143 
dentro do projeto CRP no Campus, com participação da Comissão de Orientação em 144 
Psicologia e Formação Profissional. Ressaltou que todas as ações já realizadas e a se 145 
realizarem têm como objetivo a qualificação da formação e do serviço psicológico que é 146 
prestado à sociedade por meio de estágio. A Conselheira Jéssica Souza ponderou que no 147 
texto não é necessário dizer Autarquia Federal, bastaria escrever Autarquia. A Conselheira 148 
Cristiane Nogueira relatou que tiveram problemas com estágios extracurriculares e quando 149 
foi relatar à IES, as instituições dizem que não é com elas, mesmo assinando os contratos 150 
de estágio. A Conselheira Cláudia Espósito concordou com a necessidade de se cobrar a 151 
atuação das IES na formação das(os) novas(os) profissionais psicólogas(os), visando evitar 152 
exercícios ilegais da profissão por estudantes. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 15 153 
votos favoráveis e 2 abstenções o envio do Ofício às IES e a realização de rodas de 154 
conversa. CDH: O Conselheiro Reinaldo Júnior informou que a CDH vai precisar de uma 155 
melhor organização pela necessidade de se pensar no trabalho junto ao SER-DH em 156 
relação a envio de denúncias no SIMA. Propôs algumas estratégias como trazer mais 157 
pessoas para dentro da Comissão e organizar uma agenda de reuniões da CDH. Será feita 158 
uma reunião de alinhamento pela CDH na terça-feira 18/05, às 17h. Convidou às(aos) 159 
Conselheiras(os) que tiverem interessem em participar e a indicar nomes que possam ser 160 
convidados a compor a CDH. Comissão de Título de Especialista: A Conselheira Elza 161 
Lobosque apresentou parecer pela aprovação de 30 títulos de especialista destes 13(treze) 162 



em Avaliação Psicológica; 5(cinco) em Psicologia Clínica; 4(quatro) em Psicologia do 163 
Trânsito; 2(dois) em Neuropsicologia; 2(dois) em Psicologia Hospitalar; 2(dois) em 164 
Psicologia em Saúde; 1(um) em Psicologia Social e 1(um) em Psicologia Escolar e 165 
Educacional. Pelo indeferimento de 6 títulos de especialistas. Deliberação: O XVI Plenário 166 
aprovou por 16 votos favoráveis e 1 abstenção a concessão de 30 títulos de especialista e 167 
o indeferimento de 06 títulos de especialista. Relatório de PF e PJ – Inscritas e canceladas 168 
no período de 13/04 a 04/05/21: O Conselheiro Reinaldo Júnior apresentou 3 listagens, do 169 
período de 13/04/2021 a 04/05/2021, para aprovação do Plenário, conforme art. 4º §4º da 170 
referida Portaria, sendo 303 novas(os) inscrições Pessoa Física; 12 novas inscrições 171 
Pessoa Jurídica e 18 cancelamentos Pessoa Física. Deliberação: O XVI Plenário aprovou 172 
por 15 votos favoráveis as listagens de inscrições e cancelamentos de Pessoa Física e de 173 
inscrições de Pessoa Jurídica, conforme art. 4º §4º da Portaria CRP/04 Nº 10/2020.  174 
Alteração da Coordenação da Comissão de Orientação em Psicologia, Gênero e 175 
Diversidade Sexual da Sede: O Conselheiro João Henrique) apresentou pedido de 176 
substituição da Coordenação da Comissão de Orientação em Psicologia, Gênero e 177 
Diversidade Sexual da Sede, solicitou que fique como Conselheiro Referência e o 178 
psicólogo Breno Stéfano Martins na condição de Coordenador da Comissão de Orientação 179 
em Psicologia Gênero e Diversidade Sexual da Sede. Deliberação: O XVI Plenário 180 
aprovou por 15 votos favoráveis a coordenação da Comissão de Orientação em Psicologia 181 
Gênero e Diversidade Sexual da Sede pelo psicólogo Breno Stéfano Martins. Comissão da 182 
Retomada Política: O Conselheiro João Henrique informou que foi discutida a realização da 183 
Plenária de presencial na Plenária de Novembro/2020 e apresentou a proposta de 184 
realização da Plenária híbrida (presencial e online). Em consulta às(aos) Conselheiras(os) 185 
12 manifestaram pela participação presencial. Foi fechado orçamento para aluguel de 186 
espaço para 20 lugares contando com a presença de um profissional do setor de 187 
Tecnologia da Informação e o Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana. O setor compras 188 
fez 6 orçamentos. O Hotel Dayrell tem carpete e cobra o wi-fi por acesso, por este motivo 189 
ficaria mais caro. O Hotel Royal Center Luxo cobra R$2600,00 e o Royal Mercury BH foi o 190 
que cobrou mais caro. A Conselheira Elza Lobosque informou que nenhum empregado se 191 
colocou indisponível para retomar as atividades. A Associação Médica custa em torno de 192 
R$2.200,00, tem boa ventilação (conta com janelas), conta com bebedouro e está próximo 193 
do CRP-MG, o que facilita o estacionamento. A única coisa que a Associação Médica não 194 
oferece é o café. Sugeriu verificar se a copeira Margarida poderia retomar ou verificar com 195 
a Gerência Administrativa quem poderia fazer o café. O Conselheiro João Henrique propôs 196 
uma visita prévia do Gerente de Tecnologia da Informação Rodrigo Ramos à Associação 197 
Médica para verificar a infraestrutura e a contratualização com a empresa. A Conselheira 198 
Evely Capdeville indagou se foi perguntado ao Jurídico se poderia fazer Plenária híbrida e 199 
se poderia pagar a ajuda de custo, diária e ressarcimento do transporte a ser utilizado. O 200 
Conselheiro Yghor Gomes elucidou que é possível a realização da Reunião Plenária 201 
híbrida. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 15 votos favoráveis a realização de 202 
Reunião Plenária de Junho/2021 presencial, o aluguel de espaço da Associação Médica e 203 
os demais procedimentos administrativos necessários. Comissão da Retomada das 204 
Atividades: A Conselheira Elza Lobosque apresentou a proposta de retomada das 205 
atividades presenciais em sistema de rodízio do setor de Registro (com agendamento da 206 
entrega da carteira), de orientação e fiscalização e jurídico (plantão telefônico) e 207 
implantação do siga-me no telefone. Nas subsedes o retorno presencial dos 2 profissionais 208 
(assistente administrativo e psicóloga fiscal). Para as(os) empregadas(os) que utilizam 209 
mais de um ônibus propôs disponibilizar o voucher de táxi. A Conselheira Evely Capdeville 210 
lembrou que o sistema de agendamento online já está disponível. A Conselheira Paula 211 
Khoury perguntou se está disponível o atendimento presencial e realização de orientação e 212 
fiscalização pelas psicólogas fiscais. A Conselheira Elza Lobosque informou que no 213 
momento será liberado o atendimento telefônico. A Conselheira Lourdes Machado propôs 214 
avisar a todas(os) empregadas(os) públicas(os) que a retomada será gradativa, contando o 215 
prazo de 15 dias após a informação às(aos) empregadas para o início das atividades 216 



presenciais. A Conselheira Cristiane Nogueira propôs a retomada total das atividades por 217 
todos os setores do CRP-MG. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 15 votos 218 
favoráveis e 2 abstenções o início das atividades presenciais do setor de registro, 219 
orientação e fiscalização e subsedes, com retorno 15 dias após a informação às(aos) 220 
empregadas(os) públicas(os). Definição do Comitê Editorial devido à publicação da Portaria 221 
06/2021: O Conselheiro Luiz Felipe informou que com a publicação da Portaria 06/2021 222 
faz-se necessário a criação do Comitê Editorial com a participação de 1 membro da 223 
Diretoria, 3 membros do Plenário, representante da Comunicação, representante técnico, 224 
representante do financeiro, a bibliotecária Niúra Ferreira e 1 membro externo. Solicitou a 225 
indicação do membro da Diretoria, os 3 membros do Plenário e o representante externo. 226 
Os demais membros serão definidos por indicação da Gerência Técnica, Gerência de 227 
Comunicação e Gerência Financeiro-Contábil. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 13 228 
votos favoráveis a indicação das(os) Conselheiros Yghor Queiroz Gomes, Luiz Felipe Viana 229 
Cardoso e Jéssica Gabriella de Souza Isabel. A definição do membro da Diretoria será feita 230 
posteriormente. Solicitou consultar as psicólogas Fátima Lobo Boschi e Márcia Mansur 231 
Saadallah para indicação do como membro externo. Nada mais havendo a tratar, encerrou-232 
se a reunião, e eu, Reinaldo da Silva Júnior, lavrei a presente ata que, após lida e 233 
aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 15 de maio de 234 
2021.  235 



 


